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CHARLES DE FOUCAULD: COMMENTI AL VANGELO DI GIOVANNI 
VI DOMENICA DI PASQUA – ANNO C 
MEDITAZIONE NUM. 489 - GV 14, 23-29 

 

«Vi lascio la mia pace... Il vostro cuore non si turbi e non tema». 
Mio Dio, come sei buono! Cosa ci lasci? Qual è questo dono supremo? La pace... Sei il Dio di pace, i 
profeti lo avevano predetto... Quando appari tra i tuoi discepoli, dici loro: «La pace sia con voi»; al 
momento di morire dici loro: «Vi lascio la pace, la mia pace, non quella che dà il mondo»... Che 
cos’è dunque questa pace diversa da quella che dà il mondo... Questa pace è quella che dà il tuo 
amore; la pace del mondo è la pace dell’essere dispensati dalle sofferenze, dell’essere dispensati 
dalle inimicizie, dalle persecuzioni, dalle tribolazioni: la tua pace è l’indifferenza alle sofferenze, alle 
inimicizie, alle persecuzioni, alle tribolazioni, a tutti i mali sensibili, è la pace profonda e 
sovrabbondante che prova l’anima che ti ama in mezzo a tutti questi mali; «ebbra del tuo amore, 
non sente nessuna delle croci interiori, né esteriori, come l’uomo ubriaco di vino non sente i colpi», 
dice San Bonaventura; «non vivendo più in sé stessa, ma avendo tutta la sua vita in te solo, suo 
Beneamato», come dice San Giovanni della Croce, essa non sente i colpi che la raggiungono e gode 
deliziosamente della pace ineffabile nella quale regni... Tu che «sei venuto a portare il fuoco sulla 
terra» e il cui unico desiderio era di vederlo infiammarsi, «Cosa voglio, se non che si accenda?», il 
tuo dono supremo, è questo stesso fuoco e i suoi effetti, è l’amore di Dio e la pace suprema che 
produce questo amore, la pace superiore alle sofferenze, non la pace senza la guerra, ma la pace 
nonostante la guerra, nella guerra, al di sopra della guerra, la pace dell’anima che, attraverso 
l’amore, ha la sua vita interamente nel cielo, e che gode così della pace del cielo nonostante tutto 
quello che può accadere sulla terra, attorno ad essa o contro di essa. 
Entriamo nella pace entrando nell’amore di Dio: l’uno e l’altro sono indissolubilmente legati, la pace 
è l’effetto e il segno dell’amore divino: cerchiamoli, desideriamoli entrambi, la pace in vista 
dell’amore, e l’amore in vista di Dio... «Non viviamo più in noi, ma solo nel nostro Beneamato» e 
allora niente di quello che ci colpisce sarà sentito da noi, e tutto quello che è il destino del nostro 
Beneamato sarà il nostro: non sentiremo più nessuna delle tribolazioni terrene, perché non vivremo 
in noi e la felicità di cui gode eternamente il nostro Beneamato ci metterà in una pace, in una 
soddisfazione inalterabile... Quando ameremo Dio così, «non vivendo più in noi ma in Lui», il nostro 
cuore non si turberà più e non temerà più, perché non ci occuperemo più di noi stessi, ma di lui solo: 
le tribolazioni piovano su di noi, che ci importa, Lui è felice!... 
Il quarto grado dell’amore divino, dice San Bonaventura (Incendio dell’amore) «è l’ebbrezza 
spirituale. Ora questa ebbrezza consiste nel fatto che si ama Dio di un così grande amore, che non 
soltanto già si disprezza la consolazione terrena, ma addirittura per amore di Dio, si trovano grazie, 
con l’apostolo, solo nelle pene, negli obbrobri e nei tormenti; come si vede un uomo ubriaco 
spogliarsi senza pudore, e sopportare i colpi senza dolore... 
Il quinto grado è la sicurezza che nasce dall’ebbrezza. Per il fatto che l’anima, a questo grado, soffre 
volentieri per Dio tutto, ogni danno e ogni obbrobrio, essa bandisce il timore e concepisce una così 
grande speranza nell’aiuto di Dio, che pensa che niente potrà separarla da Lui... Il sesto (e ultimo) 
grado è la vera e piena tranquillità, nella quale l’anima gusta una pace così profonda che sembra 
addormentata... Poiché, chi può inquietare un’anima che nessun desiderio inquieta e che nessun 
timore agita? In questa anima c’è la pace suprema».1 
 

                                                 
1 M/489, su Gv 14,24-27, in C. DE FOUCAULD, Stabilirci nell’amore di Dio. Meditazioni sul Vangelo secondo Giovanni, 
Centro Ambrosiano, Milano 2025, 146-148. 
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« Je vous laisse ma paix... Que votre cœur ne se trouble pas et ne craigne pas. » 
Mon Dieu, que vous êtes bon ! Que nous laissez-vous ? Quel est ce don suprême ? La paix ! .. Vous 
êtes le Dieu de paix, les prophètes l'avaient prédit... Quand vous paraissez parmi vos disciples, vous 
leur dites : « La paix soit avec vous » ; au moment de mourir vous leur dites : « Je vous laisse la paix, 
ma paix, pas celle que le monde donne »... Qu'est-ce donc que cette paix différente de celle que 
donne le monde ? .. Cette paix, c'est celle que donne votre amour ; la paix du monde, c'est la paix 
dans l'exemption des souffrances, dans l'exemption des inimitiés, des persécutions, des tribulations 
; votre paix, c'est l'indifférence aux souffrances, aux inimitiés, aux persécutions, aux tribulations, à 
tous les maux sensibles, c'est la paix profonde et surabondante qu'éprouve l'âme qui vous aime au 
milieu de tous ces maux : « ivre de votre amour, elle ne sent aucune des croix intérieures ni 
extérieures, comme l'homme ivre de vin ne sent pas les coups », dit saint Bonaventure. « Ne vivant 
plus en elle-même, mais ayant toute sa vie en vous seul son Bien-aimé », comme dit saint Jean de la 
Croix, elle ne sent pas les coups qui l'atteignent et jouit délicieusement de la paix ineffable dans 
laquelle vous régnez... Vous qui « êtes venu porter le feu sur la terre », et dont l'unique désir était 
de le voir s'enflammer, « Que veux-je, sinon qu'il s'allume ? », votre don suprême, c'est ce feu 
même et ses effets, c'est l'amour de Dieu et la paix suprême que produit cet amour, la paix 
supérieure aux souffrances, non la paix sans la guerre, mais la paix malgré la guerre, dans la guerre, 
au-dessus de la guerre, la paix de l'âme ayant par l'amour sa vie tout entière dans le ciel, et 
jouissant ainsi de la paix du ciel malgré tout ce qui peut se passer sur la terre autour d'elle ou 
contre elle. 
Entrons dans la paix en entrant dans l'amour de Dieu : l'un et l'autre sont indissolublement liés, la 
paix est l'effet et le signe de l'amour divin. Cherchons-les, désirons-les tous deux, la paix en vue de 
l'amour, et l'amour en vue de Dieu... « Ne vivons plus en nous, mais seulement en notre Bien-aimé 
», et alors rien de ce qui nous atteint ne sera senti de nous, et tout ce qui est le partage de notre 
Bien-aimé sera le nôtre : nous ne sentirons plus aucune des tribulations terrestres, parce que nous 
ne vivrons pas en nous et le bonheur dont jouit éternellement notre Bien-aimé nous mettra dans 
une paix, dans une satisfaction inaltérable... Quand nous aimerons Dieu ainsi, ne vivant plus en 
nous mais en lui, notre cœur ne se troublera plus et ne craindra plus, car nous ne nous occuperons 
plus de nous-mêmes, mais de lui seul : que les tribulations pleuvent sur nous, que nous importe, lui, 
il est heureux !.. 
Le quatrième degré de l'amour divin, dit saint Bonaventure (Incendie de l'amour) « est l'ivresse 
spirituelle. Or cette ivresse consiste en ce que l'on aime Dieu d'un si grand amour, que non 
seulement déjà on dédaigne la consolation terrestre, mais encore que par amour pour Dieu, on ne 
trouve des charmes, avec l'apôtre, que dans les peines, les opprobres et les tourments ; comme on 
voit un homme dans l'ivresse se dépouiller sans pudeur, et supporter les coups sans douleur... Le 
cinquième degré est la sécurité qui naît de l'ivresse. De ce que l'âme, à ce degré, souffre volontiers 
pour Dieu tout, tout dommage et tout opprobre, elle bannit la crainte et conçoit une si grande 
espérance du secours de Dieu, qu'elle pense que rien ne pourra la séparer de lui... Le sixième (et 
dernier) degré est la vraie et pleine tranquillité, dans laquelle l'âme goûte une paix si profonde 
qu'elle semble endormie... Car, qui peut inquiéter une âme que nul désir n'inquiète et que nulle 
crainte n'agite. Dans cette âme est la paix suprême. 2 » 
 

                                                 
2 M/489, su Gv 14,24-27, in C. DE FOUCAULD, L’imitation du Bien-Aimé, Nouvelle Cité, Montrouge 1996, 221-223. 


